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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
BUSCAN COMBATIR VIOLENCIA POLÍTICA EN ESPACIOS DIGITALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de las comisiones de Vinculación, Transparencia y 
Tecnologías de la Información e Igualdad Sustantiva, inició el desarrollo de los proyectos “Glosaría” y “Guía sobre 
Violentómetro de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género en Espacios Digitales”. El objetivo es crear 
un marco conceptual y práctico que permita identificar, medir y prevenir las violencias que se manifiestan a través 
de plataformas digitales como redes sociales, foros, fotos, correos electrónicos y otros medios en línea para 
garantizar los derechos políticos de las mujeres. En las mesas de trabajo participaron consejerías electorales y 
funcionariado del Instituto, integrantes de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF), estudiantes, académicas y especialistas en la materia. La presidenta de la Comisión de 
Igualdad Sustantiva, la consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez, definió la actividad como el primer paso conjunto 
para avanzar en proyectos concretos enfocados a la prevención, la visibilización y la sensibilización acerca de las 
violencias en espacios digitales. De igual manera, la presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la 
Información, la consejera Martha Paola Carbajal Zamudio, agradeció la colaboración de las personas participantes y 
señaló la importancia de trabajar estos temas al interior de las instituciones. La consejera Violeta Larissa Meza 
Lavadores se congratuló por la iniciativa y los avances obtenidos en cuanto al diagnóstico y la planeación de las 
próximas actividades a realizar de forma coordinada. En su oportunidad, Lucia Núñez Rebolledo, investigadora 
asociada “C” de Tiempo Completo del CIEG-UNAM, afirmó que los proyectos tienen como fin mejorar la calidad de 
vida y el acceso a la justicia de las mujeres, por lo que consideró prioritario comenzar con acciones en el ámbito de 
la prevención, la difusión y la divulgación. El presidente de la Sala Regional Guadalajara del TEPJF, el magistrado 
Sergio Arturo Guerrero Olvera, indicó que los proyectos se elaborarán colectivamente, con el compromiso y la 
finalidad de abatir la violencia de género contra las mujeres en espacios digitales, en particular hacia candidatas y 
políticas. Las mesas de trabajo se enfocaron en los proyectos “Glosaría” y “Violentómetro”, así como en el desarrollo 
de una aplicación digital sobre violencia política en razón de género, en el que intervinieron estudiantes de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Universidad de Guadalajara (UDG). Entre las personas participantes 
estuvieron el consejero Daniel Dorantes Guerra; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la encargada 
de Despacho de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez; el director de 
Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas; la titular de la Unidad Técnica de Género e Inclusión, Militza 
Yazmín González Carranza; la encargada de Despacho de la Coordinación Jurídica, Ma. del Carmen Reséndiz Corona; 
Márcela Ávila-Eggleton, secretaria de Gestión Estratégica de la UAQ; y Alejandra Martínez Galán, coordinadora de la 
Unidad de Igualdad de Género y Cultura de la Paz de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ. (AD 12) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 

DQ: ABREN A INICIATIVA PRIVADA PLAN EL BATÁN 

Revela CEA vía alterna para financiar plan de reutilizar agua, igual que se hizo con energía. 
 
N: REGRESO A LA VICTORIA 
Poca gente para un gran partido en el que Querétaro hizo valer su localía. 
 
AD: 50 MIL BENEFICIARIOS CON TARJETA CONTIGO 
La Secretaría de Desarrollo Social busca beneficiar este año a unas 50 mil personas, de entre 18 y 65 años de edad, 
con mil pesos mensuales. 
 



 
 

 
 

LUNES 03 DE MARZO DE 2025 
 

 2 
 

EUQ: ARANCEL DE ALUMINIO PEGARÁ AL SECTOR DE AUTOPARTES 
Sólo en el cuarto trimestre de 2024, el estado exportó 859 mdd a Estados Unidos, según la Secretaría de Economía; 

también la industria de componentes para electrodomésticos se verá afectada. 

 

EUQ: “ANORA “, LA GRAN SORPRESA DE LA NOCHE 
La cinta de Sean Baker fue la ma xima ganadora de los Oscar, tras imponerse en cinco de las seis categorí as a las que 
aspiraba, entre ellas, a Mejor pelí cula, director y actriz. 
 
PA: CONVOCA FELIFER A LA UNIDAD FAMILIAR 

Reivindica el alcalde la Alameda como el punto de unión para las familias queretanas. 

 

P: ANORA SEPULTA A EMILIA PÉREZ Y DA LA SORPRESA AL LLEVARSE LOS PREMIOS GORDOS 

Anora se corona como la reina de los Oscar con cinco premios. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INVERTIRÁN 217 MIL MILLONES DE PESOS EN TREN MÉXICO-QUERÉTARO 
 La nueva línea ferroviaria de pasajeros que conectará la capital del país con los estados de Querétaro y Guanajuato 
comenzará a operar en 2028, con una inversión total de 217 mil millones de pesos, informó la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. (CQRO 10) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADO DE MORENA SEÑALA COINCIDENCIAS ENTRE SU INICIATIVA Y LA DE MAURICIO KURI SOBRE 
DELITOS DIGITALES 
El diputado de Morena, Arturo Pérez, afirmó que su iniciativa sobre la tipificación de delitos digitales en Querétaro 
tiene coincidencias con la propuesta presentada por el gobernador Mauricio Kuri. Señaló que ambas buscan 
sancionar prácticas como el sexting, el grooming y el ciberacoso, por lo que considera que pueden complementarse 
en el proceso legislativo. (Códice Informativo) 

 
MUNICIPIOS 

 
NOS HAN DICHO QUE CORRER A SINDICALISTAS SALE MÁS BARATO QUE PAGAR LOS 52 MDP: ALCALDESA DE 
CADEREYTA 
La presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega, aseguró que se le han acercado personas que ya llevan los 
cálculos de liquidaciones, para las personas sindicalizadas que están en huelga. Estas le han mencionado que sale 
más barato despedirlas que pagar los 52 millones de pesos que implica el pliego petitorio; sin embargo, dijo que está 
imposibilitada porque por el momento de acuerdo a la ley no puede hacerlo. (ADN Informativo) 
 
CIUDADANÍA DE VIZARRÓN RESPALDA A SINDICALISTAS DE CADEREYTA CON DONACIONES, A MÁS DE 2 
SEMANAS DE LA HUELGA 
Habitantes de la localidad de Vizarrón entregaron a trabajadores sindicalizados del Municipio de Cadereyta, lonas 
para que sean utilizadas por alguna de las brigadas que resguardan inmuebles como parte de la huelga que estalló 
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hace más de 2 semanas. Además, han recibido donaciones de productos de la canasta básica por parte de la 
Confederación Estatal de Organizaciones Sindicales de Trabajadores de Gobierno del Estado y Municipios de 
Querétaro, mientras que, de igual manera, se realizó la entrega de comida en sus puestos de vigilancia a los 
trabajadores. (ADN Informativo) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, LA SEGUNDA ENTIDAD CON MÁS INVESTIGACIONES POR VIOLENCIA SEXUAL DIGITAL 
En Querétaro, se iniciaron 2 mil 500 car petas de investigación por delitos contra la intimidad sexual digital entre 
2019 y 2023, con lo que la entidad se ubicó como la se gunda con más investigaciones, de acuerdo con el informe 
“Violencia sexual digital contra las mujeres en México: el papel de ‘Ley Olimpia’ en la transformación de los mandatos 
de género que la sostienen”. (CQRO 3) 
 
QUERÉTARO EN SEMÁFORO AMARILLO POR INFLACIÓN 
Querétaro se ubica en amarillo en el semáforo económico por la inflación anual registrada para la primera quincena 
de febrero de 2025, de acuerdo con la organización México ¿Cómo Vamos? La entidad tuvo una tasa anual de inflación 
del 3.7%, lo que ubicó al estado en el lugar número 21 a nivel nacional por la cifra registrada. Mientras que en enero 
de 2025 la tasa de inflación fue del 3.90%. (DQ 13) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 

PRI, única dueña . Cadereyta rijoso. Así trabaja Morena. Cadereyta ya se convirtió en el gobierno municipal 
emblemático del partido Morena en Querétaro debido a la huelga que ya cumplió 15 días, a la radicalización política 
desde el primer día de la alcaldesa y a esa “cuatroteísta” costumbre de vivir echando culpas para al final no resolver. 
Emblemático para mal, ya que hay una facción (esa sí, facción) muy mayoritaria de Morena que lamenta que en tan 
poco tiempo de gestión se haya destapado tanto desastre en un municipio tan pequeño. Si eso pasa en Cadereyta en 
apenas 4 meses, imagínelos en las alcaldías “grandes” y complicadas. En sólo 4 meses de trabajo, a la presidenta 
municipal Astrid Ortega se le conoce más por sus pleitos desaforados con periodistas en redes sociales a las que le 
dedica horas “laborales”, por pintar dos pasos peatonales del pueblo mágico con la bandera LGBT+… y por dejar 
estallar una huelga de los trabajadores municipales, a los que además sigue culpando de ambiciosos y rateros.Todo, 
siguiendo el “librito” de la Cuarta Transformación de cómo radicalizar y victimizarse bajo el sello del diputado 
Gilberto Herrera. Atorados. A 15 días de estallada la huelga y tras inasistencias mutuas, no hay acuerdos. Peor aún, 
la presidenta municipal, en vez de atender el problema aprovechó el descuido de Segob estatal para subir el tono y 
exigir diálogo directo con el gobernador, echándole por adelantado un problema netamente municipal y exigiendo 
ya no un préstamo, sino el pago de 52 millones de pesos. En resumen, lo que plantea Astrid Ortega es que el 
gobernador se haga cargo de las obligaciones financieras y políticas de los municipios. ¿Entonces para qué se eligen 
alcaldes?. Descuido. Por cierto, mientras la Secretaría de Gobierno atiende hasta las disputas de los restauranteros, 
es la del Trabajo quien intentó abrir el diálogo político entre huelguistas y la alcaldesa, quien exigió atención de 
altura y se negó.¿Con quién dialogan los de oposición? Si nadie los pela, pues hablan entre ellos… Y claro que crecen. 

San Juan. En San Juan del Río, donde gobierna el PAN, este miércoles también podría estallar la huelga de 
trabajadores del municipio. Nos reportan que ante la tensa relación es muy probable que no se alcancen los acuerdos 
para evitarla, pues las acusaciones de despido se han ampliado con señalamientos que radican en la JAPAM. El líder 
de los sindicalizados, Gregorio López, ha subido el tono de sus mensajes ante lo que afirma es una afrenta del jefe de 
gabinete, Gabriel Figueroa, pues con la intención de demoler su agrupación presuntamente obliga a los empleados a 
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afiliarse al “sindicato de casa”. Feliz competencia. Tuvo efectos colaterales positivos la puesta en marcha de la ruta 
troncal Pedro Escobedo Querétaro del sistema de transporte Qrobús, pues resulta que la empresa Amealcenses bajó 
precios para evitar que el nuevo servicio estatal los deje sin clientes. Eso de bajar los precios era un reclamo añejo 
de los usuarios porque, ante la falta de competencia, no había cómo presionar. Hoy los papeles cambiaron y la 
gente, feliz. Astucia. Aquellos que se burlaban de Paul Ospital hace años cuando hizo campañas “raras” del PRI 
nunca imaginaron ver a Abigail Arredondo haciéndole a la “disruptiva” con su disfraz de “Chapulin Colorado” (sin 
Chipote Chillón) para dedicar una iniciativa a la memoria de “El Sin H”, quien se les fue a Movimiento Ciudadano. “No 
contaban con mi astucia…”, decía muy contenta la diputada federal priista en los pasillos de San Lázaro. En su “reel” 
nomás faltó un letrero, al fondo, con un “SE VENDE (única dueña)” y el logotipo PRI QUERÉTARO (fade out a 
naranjas)… ¡Bye!. (DQ 2) 

 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  

Kuri y apoyo directo al campo queretano. El gobernador del estado, Mauricio Kuri, entiende perfectamente bien 
que sigue habiendo una tremenda deuda con los hombres y las mujeres del campo en Querétaro porqué 
declaraciones van y declaraciones vienes y, hoy por hoy, muchos de los campesinos, debido a las tremendas sequías 
2023 y 2024 no tienen maíz, ni siquiera, para su consumo personal o familiar. La situación es francamente 
preocupante para que, ante las adversidades, se les pueda llevar, aunque sea, para que tengan algo de comer en los 
municipios de la zona se rrana desde Pinal de Amoles, Arroyo Seco, Landa de Matamoros y Jalpan de Serra donde 
entregó 728 toneladas de maíz que no servirán para sembrar o cosechar, sino para que tengan algo que comer 
mientras se mejora el temporal. Las heladas y las sequías recientes han provocado esta situación de emergencia para 
lo que, según el secretario de desarrollo agropecuario, Rosendo Anaya, se repartirán 5 mil toneladas porque las 
necesidades son tantas y las posibi lidades tan pocas, que el gobierno estatal tiene que meter la mano para apoyar a 
los productores del campo. Evidentemente, este apoyo no resuelve de fondo esa problemática, pero “alguien” les 
tiene que ayudar porque, la situación se puede salir de control desde la lógica de la seguridad alimentaria. Después 
de la visita de la semana pasada, el gobernador giró instrucciones para que se revise la situación de los campesinos 
en los 18 municipios porque, lamentablemente, se espera este año con muy pocas probabilidades de lluvia como se 
requiere. El jefe del ejecutivo anunció que este año se destinarán 50 millones de pesos para la adquisición de otras 
cinco mil 500 toneladas de maíz para consumo humano para poco más de 22 mil productores. Desde el Teatro del 
Pueblo de Jalpan de Serra, y en compañía del presidente municipal, Rubén Hernández Robles, quien agradeció la 
entrega de estos recursos de propia mano de Kuri, para los productores de los municipios serranos a quienes les 
reiteró todo el apoyo del gobierno del estado. “Se ha entregado maíz, agua para el ganado, pacas de forraje, semillas 
y alimentos para nuestras vacas, nunca nos han dejado solos”. Cabe señalar que, por tercera ocasión y de manera 
consecutiva, se entregaron estos apoyos para pequeños productores, pequeños agricultores y para pequeños 
temporaleros” que están sufriendo los efectos de las condiciones climáticas" y recordó la vieja consigna de “si no hay 
maíz, no hay país”. Ya lo veremos.  La Ley Antichapulín con dedicatoria para Ospital. Dicen que en política “La 
forma es fondo”. Ahora resulta que, a la dirigente del PRI en el estado de Querétaro, la diputada federal Abigail 
Arredondo, se le “ocurrió” la tremenda y chusca puntada de disfrazarse de “Chapulín Colorado” para dar a conocer 
una importante iniciativa en el congreso de poner freno a los chapulines políticos que, siendo legisladores 
plurinominales, no puedan “cambiarse por sus intereses personales, a otro partido que les pueda dar cobijo o marca 
o lo que usted quiera. Resulta que la iniciativa tiene una clara dedicatoria en contra del diputado local y también 
plurinominal, Paul Ospital, que con todo y tenis color naranja, la semana pasada anunció con bombo y platillo su 
incorporación al partido que hoy dirige, el siempre sonriente, Jorge Álva rez Máynez a quien, dicen, está totalmente 
dispuesto y abierto a recibir todos los “derechos humanos” de los otros partidos políticos. Significa que las posiciones 
plurinominales que son posiciones de los propios partidos, toda vez, que no se ganaron por mayoría de votos, tiene 
que quedarse bajo la tutela del partido que los haya postulado en su momento y que, en este caso, no se vayan los 
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legisladores, sin pena no gloria y, ade más, se queden para su cuenta personal, lo que les corresponde de las 
prerrogativas del partido. Llamó la atención porque hasta los mismos mentores del ahora joven naranja como Rubén 
Moreira y hasta el diputado Mario Calzada, se pronunciaron enérgicamente en contra de quien han considerado un 
“oportunista político” que jaló con todo y su compadre el ex alcalde de Tequisquiapan y exdiputado por el viejo PRI, 
Antonio Macías que lle garon a “engordar” las propuestas políticas de ese partido naranja para las diferentes 
posiciones en el 2027. Mañana martes, por cierto, estará en Álvarez Máynez en la Universidad de Arkansas en el 
municipio de Colón donde el alcalde naranja, Gaspar Trueba, presentará su Plan Municipal 2024-2027 y que, además, 
ha dicho que él debe ser el candidato a la gubernatura del estado. Veremos el comportamiento de quien le ha dicho 
si a todo lo que parezca una buena propuesta política, aunque en la realidad como casi todos los políticos, solo 
trabajan para satisfacer sus intereses personales. ¿No lo cree?. Sigue avanzando  la construcción  del “Plan 
Hídrico”. Sesionaron esta semana y por segunda ocasión, los integrantes del Consejo Consultivo  del Agua que 
encabeza, Katia Reséndiz y quien ha señalado la urgente necesidad de concretar el “Programa o Plan Hídrico” que 
están tratando de integrar con las reflexiones,  propuestas de expertos y especialistas, académicos; representantes 
de organizaciones no  gubernamentales, sociedad en  general y hasta de los grupos más destacados de ambientalistas 
en nuestra entidad.  La intención es escuchar  todas voces por discordantes  que parezcan para integrar  tan 
importante documento  que, junto con el secretario de  Planeación y Participación  Ciudadana, Antonio Rangel,  le 
han ido dando forma a este  documento, que se espera que  este año esté totalmente terminado para que, juntos con  
los planes municipales y estatales, se pueda atender la problemática del agua en los tres sectores productivos como 
el rural, industrial y de servicios  en las grandes ciudades,  donde el agua es un bien que  hay que aprender a reutilizar, 
racionar y reciclar para prevenir efectos adversos en un futuro inmediato.  Llevarán a cabo estos foros  en San Juan 
del Río y luego en  la zona serrana para que se  puedan escuchar las voces de  todos los sectores sociales en  un tema 
que resulta fundamental para la estabilidad y seguridad de la sociedad en los próximos años en nuestro estado, pero 
también a nivel nacional y de lo que, hoy por hoy, Querétaro vuelve a ser pionero  en esta importante temática. Los 
ambientalistas cómo  América Vizcaíno, una de las  voces más reconocidas y respetadas, participará este próximo 7 
de marzo en lo que será  el tercer foro que tocará el  tema de “Protección de Fuentes de Agua, para proponer acciones 
y estrategias que  aseguren el abasto de agua  para todos y todas en el presente y futuro” porque, señala  en este afán 
de poner el dedo  sobre la llaga que “el agua es la  causa que nos une”.  El siguiente foro se llevará  a cabo el martes 
18 de marzo  en el Auditorio Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Querétaro y al día siguiente en 
el Centro Académico y Cultural de la UNAM, campus Juriquilla donde se espera la participación de prestigiados 
académicos, expertos en el tema del agua. Se cumplen tres años de los hechos del 5M. Nadie quiere recordar esos 
hechos bochornosos, pero este miércoles se cumplen tres años de los hechos más violentos y oscuros que se vivieron 
en el estadio Corregidora en el año 2022 y que marcaron un antes y un después en nuestro fútbol y en la historia 
deportiva de Querétaro que dejó, al menos, 26 personas heridas de gravedad entre las porras de los Gallos Blancos 
y los rojinegros del Atlas. Una noticia que invadió las redes sociales por lo impactante de las escenas que, sin ningún 
pudor, se retransmitie ron de manera impresionante y que evidenciaron faltas, abu sos, descuidos y acciones que, 
parecían, tenían el claro propósito de desestabilizar el recién instalado gobierno de Mauricio Kuri. Ante los hechos 
ocurridos, se implementaros medidas ex tremas, supuestamente, para contrarrestar hechos como ese en un futuro 
inmediato y que hasta modificó toda una serie de estatutos que, de inme diato, permearon en el futbol mexicano para 
beneficio de muchos aficionados, así como en contra de otros. No hay que olvidar que, al momento del duelo entre 
Querétaro y Atlas, seguidores de ambos equipos se enfrascaron en una pelea que dejó cerca de 26 heridos, sobre 
todo de la porra Rojinegra, y provocó cuestionamientos sobre la nula seguridad en el recinto; errores en la estrategia 
y hasta descuidos institucionales ante un partido de mucha tensión. Por estas faltas, tuvieron que renunciar a sus 
cargos el entonces director de Protección Civil en el estado, Carlos Rodríguez Dibella y el secretario de Seguridad 
Ciudadana, Miguel Ángel Contreras que tuvieron que salir por la puerta trasera del gobierno. El 8 de marzo y ante 
las movilizaciones en favor de la paz en Jalisco y Querétaro, la Asamblea General Extraordi naria de la Liga MX 
anunció un paquete de medidas de control y de sanciones de la Comisión Disciplinaria entre los cuales destacan la 
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prohibición de ingreso a todos los grupos de animación cuando su equipo juegue de visitante; que los menores de 
edad no pueden acceder a las zonas destinadas a los grupos de animación y también se prohibió que los clubes 
otorgarán “apoyos” a dichos grupos, además se pidió la credencialización o el uso de un llamado Fan Id para los 
integrantes de las porras de los clubes y se estableció el veto al estadio Corregidora para que durante un año se 
realizarán partidos sin público debido a los 26 heridos que se dieron en la riña. El 5M cumple tres años. Sin duda, 
una de las más vergonzosas situaciones acontecidas en el balompié mexicano cumple ya tres años. El re cuerdo de 
ese día negro no se borrará tan fácilmente de la memoria social ni de la mente del ambiente futbolístico por muchos 
años en nuestro país. No queremos que vuelva a ocurrir una situación como la que se vivió en ese día en nuestro 
estadio Corregidora y de la que tenemos que seguir aprendiendo. En Cadereyta ni para atrás, ni para Adelante. 
Ni para atrás, ni para adelante en la huelga del sindicato de trabajadores en el municipio de Cadereyta por falta de 
voluntad, acuerdos, diálogos y hasta capacidad de negociación en la que se anteponga el bienestar de las familias de 
aquella demarcación que, desde el pasado 14 de febrero, viven en un municipio sin servicio; sin atención; repleto de 
basura en las calles y con fallas sensibles en la seguridad de los ciudadanos. Por su parte, la alcaldesa, Astrid Ortega 
sigue en su misma postura de estirar al máximo la liga institucional y luego de que no ha sido posible intercambiar 
posicionamien tos ni con la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, ni con el mismo secretario de Gobierno, Carlos 
Alcaraz que siguen “contemplando” la actitud de la presidenta que tiene en su cancha buena parte de la solución del 
problema. También informó de la solicitud formal que hizo para tener una audiencia con el gobernador Mauricio 
Kuri Gon zález. El objetivo, dijo, es explicarle cuál es la situación financiera y laboral de la administración y reiterar 
la petición de apoyo para un posible rescate económico por 52 millones de pesos y que será la última instancia. Habrá 
que revisar las responsabilidades administrativas de los exalcaldes del PRI, Rodrigo Mejía Hernández; León Enrique 
Bolaño del PAN así como como de Miguel Martínez Peñaloza también del PAN que a su paso por la alcaldía, no 
pudieron resolver esos adeudos con los trabajadores sindicalizados y que, lamentablemente, ha ido adquiriendo un 
cariz eminentemente político. Ya veremos cómo se resuelve… Priaranja. Con la salida de Paul Ospital y de ahora su 
compañero de mil batallas Toño Macías, comenzó una operación para desmantelar al PRI desde las estructuras más 
básicas y sobre las que tenía dominio Ospital cuando fue presidente de ese remedo de partido político que él mismo 
heredó. Al igual que Alito Moreno, que lejos de reconstruir al PRI lo está terminando de enterrar de la mano de Rubén 
Moreira; el control de las instituciones partidarias en manos de unos cuantos, dieron al traste con la existencia de 
organizaciones políticas serias y competitivas. Paul, entregó los peores resultados de la historia, en su momento, en 
el 2021 condenando al PRI al exilio. No entiendo nada de nada y se confrontó con el candidato Mauricio Kuri en aquel 
entonces. El Pan ni dulce, decía. Pero lejos de diseñar una estrategia para un partido, empezó a construir un proyecto 
unipersonal. De ahí que, al ver a Abigail Arredondo mucho más empoderada y muy cerca de Mario Calzada, se percató 
que para el 2027 ya no tenía los tamaños y elementos para construir una candidatura viable en el PRI. El paso al 
Naranja es por qué en Morena no lo quieren, no es parte de la forma de ser del partido dominante en México. Paul es 
fresa, y nunca fue revolucionario. Paul construye para Paul. En Morena no tenía cabida, en el PAN mucho menos. 
Tuvo que moverse de geografía y pensar en alguna alternativa emergente como lo es el Partido Movimiento 
Ciudadano. El dirigente César Cadena lo recibe con bombo y platillo, pero los que jugaron la pasada elección como 
Antonio Ortega Cerbón, ex Magistrado, Tere Calzada, y otros más, asumen que ellos llevan mano para el 2027. La 
llegada de Ospital al partido naranja reconfigura algunas cosas dentro de las matemáticas electorales. Dependiendo 
hacia dónde quiera ir y cuál será realmente la posición que esté buscando. Con ello en Querétaro nace oficialmente 
el Priaranja, así como las los clásicos Prian y Primor. Lo que sí es un hecho para el análisis si se fijan es que en todas 
partes está infiltrado el PRI. Chepe todo terreno. El alcalde de Corregidora, Chepe Guerrero, está demostrando que 
tiene buena escuela, y es que nos dicen que su agenda inicia desde muy temprano y termina normalmente muy noche. 
En su equipo hay una combinación de experiencia y juventud, a quienes el alcalde les marca el ritmo. Sin embargo, 
siempre hay quienes guiados por el canto de las sirenas buscan crecer su marca y muy probablemente en 
Corregidora muy pronto se tengan que tomar decisiones para asegurar el buen funcionamiento del municipio. 
Guerrero Trápala aprendió del Gobernador Kuri muchas cualidades, principalmente la conciliación, pero también 
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sabe cambiar el rumbo cuando es necesario hacer ajustes y probablemente lo haga pronto. Afanes y Anhelos. En un 
desesperado afán de hacerse del poder, López Obrador y su equipo, lograron el financiamiento y apoyo de oscuros 
personajes, con la consigna de que en política todo se vale menos perder. Llegaron a la presidencia y el pacto se 
cumplió con Abrazos no Balazos. Todo el sexenio, por esta inacción producto de los compromisos, el crimen 
organizado creció hasta lo insoportable, alcanzando proporciones terroríficas y todo pintaba para continuar así, pero 
llegó al poder Trump y todo cambió. La política de la negación sistemática y los otros datos se desmoronó ante la 
realidad y tuvo que ser otro individuo igual o peor de necio y arrogante el que ponga orden en México. Los aranceles 
los pondrá, su soberbia pasará sobre la inteligencia —como durante seis años nos aconteció— pero existe un lado 
bueno, lo que en seguridad no se había hecho ya se está realizando, y salen sobrando las arengas patrióticas, la guerra 
no es contra los mexicanos, es contra la delincuencia, los terroristas que se han apoderado del país. La rapidez para 
entregar delincuentes a los EU, es por el gran temor de que esto llegue al ex presidente, y tienen mucha razón en 
preocuparse, más ahora que ya se anunció, que irán contra los políticos corruptos, y de propia voz don Andrés dijo, 
“todos los negocios corruptos en el país, el presidente está enterado de ello”, no se puede defender lo indefendible, 
aunque para eso se pensó en dejar a Claudia. ¡Veremos qué ocurre!. Zar. El zar anticorrupción. Así es como reconocen 
en Morena al Dr. Santiago Nieto Castillo, tanto sus aliados como sus más cercanos adversarios. Así lo nombra también 
el doctor Gilberto Herrera, quien expresó su respeto hacia Santiago cuando se le preguntó su opinión acerca de la 
encuesta en la que le lleva la delantera. Ello aun cuando los "aliados" del Verde y el PT, no quieran jalar con el 
proyecto de la 4T en Querétaro, parece ser que los van a obligar desde arriba, pues aun cuando su aportación no sea 
tan importante, ya vimos que en ciertos escenarios podría ser definitoria. No descartemos tampoco al PRI, quien con 
sus más de 4 puntos podría empezar a operar en favor de Morena, dejando a un lado la fallida coalición con el PAN, 
así lo hizo notar en una entrevista la presidenta estatal, Abigail Arredondo. En otro orden de ideas, resaltamos la 
labor del secretario de Seguridad Pública Municipal de Colón, Fernando Ibarra, a quien algunos le dicen el Omar 
García Harfuch de Colón ya que trae a raya a la delincuencia en ese municipio y no descansa en su labor, tan es así, 
que ha sido reconocido por el propio presidente municipal de esa demarcación como uno de los secretarios, si no es 
que el único que ha cum plido las expectativas y que inclusive las ha superado. Y eso que no es fácil servir a las y los 
colonenses que exigen buenos resultados. Ibarra ha sido firme, pero a la vez ha cuidado y respetado garantizar los 
Derechos Humanos de las personas, no olvidemos que su antecesor recibió una recomendación de la Defensoría de 
los Derechos Humanos por violaciones graves a dos personas de la tercera edad que fueron ilegalmente detenidas. 
Honor a quien honor merece. Santiago Nieto trabaja por el Estado de Querétaro y Fernando Ibarra lo hace por Colón, 
por eso hoy los reconocemos. Enhorabuena. Tertulia. Asombrados, por lo pragmáticos que resultaron los de la 4T 
de entregar a 29 más grandes pseudos delincuentes a la autoridades de EUA, sú pero con mucho la narrativa de la 
actual titular del Poder Ejecutivo Federal de ceder al Gobierno de ese País a prácticamente a toda la historia “ urbana 
popular” de la gran delincuencia mexicana en el tema de narcotráfico. Todo lo que se escriba, de clase y discuta sobre 
soberanía, respeto a los tratados internacionales o cumplimiento al estricto Derecho, resulta por decir lo menos un 
incumplimiento de la norma más elemental de la ciencia jurídica. Doña Gertrudis de la Delegación Josefa Vergara 
preci samente de la colonia Lomas de Casa Blanca les platico a los asistentes, que más allá de la obras que siempre 
son impor tantes en cada Ayuntamiento para el mejor desarrollo de la población, han sido sin duda, las decisiones 
político administrativas las que dejan huella y se valoran más cuando transcurren varias administraciones y se puede 
valorar y, en su caso, apreciar sus alcances y beneficios, las más recientes Delegaciones Municipales Félix Osores 
Sotomayor y Epigmenio Gonzá lez son las más densamente pobladas, lo lamentable es que les quitaron facultades 
administrativas y de servicios públicos que les permitían resolver las peticiones y problemas que les demandan los 
habitantes de cada una de ellas, para que ahí mismo se resolvieran. Don Nicho de la Delega ción Cayetano Rubio, 
compartió su malestar y queja de sus vecinos de la avenida Emeterio González uno de los Queretanos que la historia 
le reconoce como precursor de la Independencia Nacional, que sin tomarlos en cuenta de un día para otro amaneció 
otro nombre en la antigua avenida del Ferrocarril en la cabecera de la población de Hércules. Se muestran, esos 
funcionarios, desconocedores de la Historia Nacional y desconsiderados con la población afectada con sus 
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documentos personales y oficiales, cambiar de nombre a una calle de un día para otro es más problemático que lo 
que se pudiera imaginar un simple regidor “transitorio”. (N 3) 

 

ASTERISCOS 

Nepotismo. En Morena Querétaro, sus representantes han adoptado la iniciativa de la presidenta Claudia 
Sheinbaum en contra del nepotismo y la reelección como una máxima política con la que buscarán capitalizar su 
propuesta electoral en 2027. Básicamente, aquellos que buscarán un lugar en la boleta electoral buscarán atacar a 
los candidatos del PAN con este argumento. Hasta aquí todo bien, pero con un problema de origen muy grave: 
Morena, a nivel federal, retrasó la aplicación de la ley contra el nepotismo hasta 2030 para dar oportunidad a varios 
interesados a impulsar a sus familiares en cargos de elección popular. Una piedra en el zapato que será muy 
incómoda para lidiar en terrenos de campaña electoral. ‘Cumplí’. El dirigente verde ecologista en el estado (y además 
diputado federal), Ricardo Astudillo Suárez, publicó un video en sus redes sociales donde, además de agradecer a la 
4T el haberlo incluido en el ‘movimiento’ que inició hace un año, dio fe de que ya le cumplió a la presidenta 
Sheinbaum con la obtención de tres de los seis distritos federales a favor de la 4T. “Seguimos cumpliendo con el 
estado de Querétaro”, añadió el legislador al presumir que se han aprobado leyes (no dijo cuáles) a favor de los 
queretanos y presumir el proyecto del tren México-Querétaro (que ni siquiera ha comenzado su construcción). Los 
electores tendrán una mejor opinión. Regresa. Con el compromiso de comunicar con responsabilidad, veracidad y 
respeto, Lokura 104.9 FM incorpora a Capital Noticias a Isabel Posadas, una periodista con más de 20 años de 
experiencia y un referente entre las voces autorizadas para informar a la audiencia queretana. A partir de hoy (de 
lunes a viernes de 7:00 a 8:00 horas), el informativo local Capital Noticias tendrá una voz ágil, empática y fresca. 
Grupo AD Comunicaciones celebra esta incorporación con la certeza de que este será un espacio donde se escuchen 
nuevas voces y grandes talentos. Una alianza que hará de Capital Noticias un espacio para quienes buscan en la radio 
un despertar que les llene de energía, pero también de calidad informativa, con la chispa de humor e inteligencia que 
siempre han caracterizado a su nueva conductora. (AD) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Celebran en la alameda Día Nacional de la Familia. Con motivo del Día Nacional de la Familia, el gobierno 
municipal de Querétaro realizó diversas actividades en la alameda Hidalgo, con el objetivo promover la unión y 
fortalecer los lazos familiares. El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías, acompañado de su 
familia, sostuvo que la familia es la institución más importante, al ser el lugar seguro y el refugio donde siempre se 
tiene el respaldo, apoyo y consejos que se necesitan en todo momento. Especial Tren Esta es una publicación basada 
en los principios internacionales y constitucionales de las libertades de expresión y de prensa, por tanto, la 
manifestación de las ideas no puede ser objeto de ninguna inquisición judicial o administrativa, salvo que viole los 
límites establecidos por la propia ley, ya que la libertad de difundir opiniones, información e ideas, no puede ser 
restringida, coartada o censurada. El edil destacó la importancia de realizar esta celebración en un espacio 
importante para los queretanos, como es la alameda Hidalgo, que por años ha sido símbolo de la convivencia familiar. 
 La presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Adriana Olvera, habló de la importancia de fortalecer los 
lazos y los vínculos familiares.  “La familia siempre será el referente, siempre será la brújula, el lugar seguro, el oasis 
que nos reciba cada día”, destacó. Fiscalía informa sobre caso de adolescente imputada. Este sábado, la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de Querétaro informó que concluyó la audiencia inicial en el caso de una adolescen te 
imputada por hechos ocurridos el pasado jueves en la colonia Tejeda, en el municipio de Corregidora, donde una 
mujer fue privada de la vida y otro adolescente fue lesionado. La FGE precisó que, durante la audiencia, la defensa 
solicitó la duplicidad del término constitucional y que la autoridad judicial determinó que la adolescente 
permanecerá en internamiento mientras se resuelve su situación jurídica, conforme a lo establecido en la “Ley 
nacional del sistema integral de justicia penal para adolescentes”. La fiscalía puntualizó que continuará con las 
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investigaciones correspondientes y que hasta el momento “no se han encontrado elementos” que excluyan a la 
adolescente “de su responsabilidad en el hecho”.  “Las acciones continúan respetando en todo momento el interés 
superior de la niñez y los derechos procesales de todas las partes involucradas”, enfatizó la FGE.  PoEs realizó en 
febrero 321 operativos y más de 2 mil detenciones. La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) dio a conocer 
que los trabajos por objetivos planificados de la Policía Estatal durante febrero estuvieron presentes en 321 
operativos, que derivaron en la detención de 313 personas que cometieron algún hecho delictivo y que otras mil 829 
incurrieron en faltas administrativas. La dependencia estatal de seguridad precisó que personal policial sacó de las 
calles 22 armas de fuego y más de mil 600 gramos de narcóticos dentro de las acciones focalizadas para mantener 
las calles seguras para las familias. (CQRO 2) 
 

BAJO RESERVA 

Hacen suegro a Kuri. Nos cuentan que el gobernador del estado, Mauricio Kuri, dio la nota rosa luego de que publicó 
en sus redes sociales el matrimonio de uno de sus hijos, el cual ocurrió hace una semana y donde presume que lo 
han convertido en suegro. En las imágenes que componen el video se ve que el plato principal no fue ni mole ni 
carnitas y mucho menos salón con techo de lámina. A minutos de que se publicara el video en sus diferentes redes 
sociales, tanto en su face como en su cuenta de X ya se leían todo tipo de críticas a este exclusivo evento familiar del 
gobernador. Y seguramente los detractores políticos de Kuri González durante estos días tomarán raja política de 
esto. El ombligo de la luna. Nos comentan que en San Lázaro se está promoviendo una iniciativa para cambiarle el 
nombre a nuestro país. Pues la diputada Kenia López Rabadán (PAN) promueve cambiar la denominación de Estados 
Unidos Mexicanos a sólo México. Nos cuentan que el argumento que da para esta reforma a la Constitución es que el 
uso frecuente del nombre "México" ha generado un arraigo en la población, dice la propuesta. Y que a nivel 
internacional no se hace referencia a nuestro país como Estados Unidos Mexicanos, sino como México. además en 
instituciones nacionales también se hace referencia como el Ban- co de México, la Armada de México, la Universidad 
Autónoma de México, la Casa de Moneda de México; además han existido intentos de cambiar la denominación pero 
sin éxito. Y es que el origen náhuatl de la palabra es "El Ombligo de la Luna", por lo que buscarán que se elimine que 
somos Estados Unidos Mexicanos. (EUQ 2) 

 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Resistencia. El grupo de animación de los gallos blancos de Querétaro se encuentra a la espera de saber si tanto la 
directiva del equipo como la federación y las autoridades logran acordar que se les permita el reingreso al estadio. 
Nos enteramos que por ahora no se ha resuelto nada, pero valoran que desde que no está "La Resistencia" el 
ambiente es más seguro y su ausencia no se ha visto reflejada en la taquilla, en lo futbolístico ya sabemos que el 
equipo queretano es torneo tras torneo de los sotaneros, así que esa no sería un factor a estudiar. Meta. Se dio a 
conocer que el tren que conectará a la capital del país con Querétaro comenzará a operar en el 2028. Sin duda, es un 
proyecto que se sumará a la movilidad en el centro del país y se extenderá más allá. Es de destacar que los gobiernos 
locales coadyuvan con el gobierno federal y, más allá de las diferencias ideológicas, se suman a un proyecto muy 
ambicioso. Bien ahí. Afiliación. Morena la meta de lograr 170 mil afiliados en el estado, una cifra que se antoja casi 
imposible, cuando después de 2 procesos electorales federales y alcanzando el tope de su votación cuentan con cerca 
de 22 mil afiliados. Nos platican que la campaña seguirá activa, sobre todo donde su votación fue alta, y buscarán 
reforzar con los actores políticos mejor posicionados para alcanzar la meta. (P 2) 

 
CÓDICE QUETZAL 

Barrendero. Al fiel estilo de Cantinflas en 'El Barrendero', vimos a la alcaldesa Astrid Ortega Vázquez limpiando las 
calles de Cadereyta, pues mientras la huelga siga, la basura se seguirá acumulando... en una de esas y la presidenta 
municipal se interpreta todos los papeles del cine de oro de Mario Moreno. Checaditos. La AMEQ no sólo seguirá 
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implementando el alcoholímetro a los conductores de QroBus, sino que también realizarán pruebas de antidoping 
aleatorias, esto para vigilar que ningun conductor consuma marihuanol y no es su presentación de pomada contra 
los golpes... Irresponsabilidad. Se volvió viral un lamentable accidente en Coahuila... un camión de pasajeros 
queretano intentó ganarle el paso al tren y pues la tragedia ocurrió... seguimos insistiendo qué es una pesima idea y 
una irresponsabilidad arriesgar tu vida por ganarle el paso al ferrocarril. (Códice Informativo) 

 

FUEGO ENEMIGO 

Gallos Blancos logró su tercera victoria del torneo al vencer 2-0 al Puebla, en un partido en el que el Querétaro 
aprovechó la localía y en el que también se vivió un momento dramático por la salud de Emiliano Gómez, delantero 
del club Puebla. En una acción deportiva, el futbolista se llevó un fuerte golpe en la cabeza, lo que le generó una 
convulsión, por lo que se tuvieron que activar los protocolos por conmoción. (PA 1) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS  

Por Juan Antonio del Agua 

Murió el abogado jesús Salinas. El foro queretano resintió la semana pasada otra pérdida con el sensible 
fallecimiento del licenciado Jesús Salinas Sandoval miembro de la Generación 67 de la Facultad de Derecho de la UAQ 
y fundador del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro. A su familia, compañeros de profesión y amigos, les 
enviamos nuestro más sincero pésame. Descanse en paz el estimado Chucho. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 

 

PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 

Felifer, por el mejor Querétaro de la historia. 144 mil millones costará Tren México-Querétaro. Realizarán 
homenaje al poeta Salvador Alcocer. Anuncia Chepe acciones a favor de todas las mujeres. Retan al INAH con nuevo 
adefesio en Altamirano. Centro Cívico. Este sábado se cumplieron dos años del arranque de Felifer Macías “hacia el 
mejor Querétaro de la historia”. Ante la crema y nata del panismo nacional y local el hoy alcalde capitalino aprovechó 
el escenario de su primer informe al frente de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados, justo el miércoles 
1 de marzo del 2023, para declararse listo para competir por la presidencia municipal. Felifer Macías habló ante más 
de mil 500 invitados de lo queretano y lo que implica amar la ciudad, desde ir a La Cruz por una gordita de maíz 
quebrado, de esas que dejan los dedos brillando de tanta grasa, pasando por la tradición futbolera de Hércules y 
remató “Hoy, gobiernos responsables como el de Mauricio Kuri, como el de Luis Nava han sentado las bases para el 
mejor Querétaro del Futuro”. Fue entonces que preguntó a su auditorio si querían vivir y estaban preparados para 
vivir en el mejor Querétaro de la historia. ¡Yo también estoy preparado!, ¡Estoy listo y quiero Querétaro! En el acto 
se encontraban el presidente de la Cámara de Diputados y líder de la bancada de Acción Nacional en San Lázaro, 
Santiago Creel Miranda, acompañado por la secretaria general del PAN Cecilia Patrón Laviada, pero también 
personajes locales como los alcaldes Roberto Sosa Pichardo de Corregidora y Enrique Vega Carriles de El Marqués. 
También lo escuchaban funcionarios estatales de primer nivel como la secretaria de Gobierno Lupita Murguía 
Gutiérrez, Martha Elena Soto Obregón de educación  Toño Rangel, de Planeación, entre otros. Para entonces y con 
cuatro años en la diputación federal, Macías había hecho presencia en 595 colonias, habló de ello y de su 
participación en las discusiones nacionales y de las iniciativas en favor de las mujeres a través de la “Ley Reina” y de 
poder legislar para que no prescriban los delitos sexuales contra menores de edad, así como una  ley que permite 
identificar y encontrar a personas desaparecidas.Al hablar del municipio destacó que debe trabajarse en 
seguridad,en impulsar una Ley de Disciplina Financiera, también aseveró que los municipios de la zona 
metropolitana deben trabajar de la mano para contar, por ejemplo, con una policía metropolitana, que sea la mejor 
pagada del país y enfatizó la necesidad, y obligación, de que los municipios se involucren en la transformación de 
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gobierno del estado en materia de movilidad.Fueron 54 minutos en los que adelantó a qué venía y todo lo que ha 
estado en su trabajo durante los primeros meses al frente del Ayuntamiento de Querétaro. Doy fe. -Oído en el 1810- 

Invitación. El 7 de marzo será homenajeado el poeta queretano Salvador Alcocer en la Casa de Faldón. Participarán 
Dalia Larisa J. Otero, Carlos Talancón, Ezra Vladek Lemus, Marta Favila, Erich Tang y David Chavero. La cita es a las 
16:00 horas. -¡Preeeparen!- 1 hora 50 minutos. Eso tardará el tren México-Querétaro en recorrer los 225 kilómetros 
de doble vía que beneficiará a más de cinco millones de usuarios, informó el director de la Agencia Reguladora del 
Transporte Ferroviario (ARTF), Andrés Lajous Loaeza. Y aunque el gobierno federal había dicho que se requeriría 
de una una inversión de 75 mil millones de pesos, pero ahora estiman que se requieren más de 144 mil 099 millones 
de pesos.La Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) informó que la construcción del tren México a 
Querétaro, que será de tecnología híbrida (diésel-eléctrico), costará más de 144 mil 099 millones de pesos y durará 
más de 30 meses su edificación. “La inversión para la rehabilitación y construcción de la vía férrea (del tren México 
a Querétaro) se estima en 114 mil 099 millones de pesos, de los cuales 10 por ciento se utilizaron para la aplicación 
de las medidas de prevención, mitigación y compensación”, dice documentación de la entidad dirigida por Andrés 
Lajous. Según el portal de Forbes, la inversión estimada para construir el Tren México Querétaro es casi el doble a la 
proyectada por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum y por Proyectos México, una página gubernamental 
donde presentan a detalle cada una de las obras que se construyen. En octubre de 2024, la autoridad federal dijo que 
se requería una inversión de 75 millones de dólares para la construcción de la obra que busca cambiar la movilidad 
de la Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo y Querétaro. La vía férrea Ciudad de México a Querétaro forma 
una parte integral de las estrategias del programa Trenes de Pasajeros 2024-2030, impulsado por el gobierno de 
Claudia Sheinbaum Pardo. El programa ferroviario impulsado por la ex jefa de gobierno de la Ciudad de México tiene 
como objetivo transformar y modernizar la infraestructura del transporte ferroviario en México, con una extensión 
total de aproximadamente 3 mil 839 km de vías férreas distribuidas en diversas rutas clave. Y entre ellas está la ruta 
México – Querétaro – San Luis Potosí – Saltillo – Monterrey – Nuevo Laredo, que abarca mil 172 kilómetros. También 
destaca la ruta Querétaro – Guadalajara – Tepic – Mazatlán – Culiacán – Los Mochis – Guaymas- Hermosillo – Nogales, 
con una longitud de 2 mil 070 kilómetros. Todo un reto. -¡Aaapunten- Causa. El Día Internacional de la Mujer este 8 
de marzo es una fecha clave para reflexionar sobre los avances y retos que enfrentan las mujeres en nuestra sociedad 
y trabajar por la equidad. En Corregidora, hoy lunes, Chepe Guerrero, presidente municipal, dará una rueda de 
prensa para presentar las acciones que se llevarán a cabo en torno a las mujeres. Lo interesante de este compromiso 
no solo radica en las actividades que se realizan para conmemorar el día, y actividades toda la semana, sino en la 
importancia que Chepe da a las mujeres en su administración con hechos: Siendo el primer municipio en incorporar 
la perspectiva de género en su PMD a través de una línea de acción de trabajo transversal, que ofrece talleres 
permanentes de formación integral y gratuitos, para todas las mujeres del municipio. El primer municipio en dar la 
representación legal gratuita en materia familiar a mujeres en situación de violencia. El único municipio que cuenta 
con un espacio de impulso económico para las mujeres (Corredor de las mujeres). Es la primera secretaría municipal 
de la mujer del estado, por lo que fue reconocido con una presea en la UAQ. El municipio cuenta con la instalación y 
operación del sistema municipal de acceso de las mujeres a una vida libre de violencia y para la igualdad sustantiva 
entre mujeres y hombres. Enhorabuena. -¡Fuego! - Patrimonio cultural. En pleno Centro Histórico de Querétaro se 
siguen levantando adefesios, como el de Altamirano 2 norte, junto a 5 de mayo, en donde en franca violación de la 
normatividad ya van en el tercer piso. ¿Y el INAH? ¡Porca miseria!. (PA 2) 

 

EL ALFIL NEGRO  

Domingo familiar.  Qué más importante que la familia, la unidad, el apoyo solidario, el amor filial, la protección. 
Como una granada: Todos unidos bajo un mismo techo… en Comunión. (N 1) 
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‘PISO PAREJO’ 

El argumento con el que los gobiernos justifican la dispersión de recursos públicos en programas sociales es otorgar 
mejores condiciones, apoyos económicos o en especie y oportunidades para que las personas en situación de 
pobreza, o con alguna carencia social, puedan tener una mejor calidad de vida. Son, entonces, esenciales.El estado 
está ‘sobrediagnosticado’ en las condiciones en que vive su población. Varias administraciones se han enfocado en 
resolver ciertos factores, como el acceso al agua, la luz, el piso firme, la alimentación, la educación, el empleo e 
incluso, recientemente, apoyos para el emprendimiento; es decir, se conocen perfectamente las necesidades de los 
queretanos. Hay sectores de la población que dependen de estos programas sociales para subsistir; es su realidad. 
Independientemente de la crítica política de los opositores sobre los alcances, usos y factibilidad de la asistencia 
social, la realidad del estado es que estos apoyos son necesarios. La transparencia en el objetivo de lograr un ‘piso 
parejo’ es primordial para el éxito de cualquier programa social. (AD) 

 

LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR 

Por Miguel Ángel Flores 

‘¡Nadie se queda atrás!’. Lo Bueno. El saldo de la gira de trabajo del gobernador Mauricio Kuri por la Sierra Gorda 
de Querétaro fue positivo. Se entregó apoyo a los productores del campo afectados por la sequía, se apoyó con 
capacitación y equipamiento para el autoempleo a las mujeres serranas y, particularmente, el mandatario pudo 
constatar las necesidades de esta región que enfrenta condiciones geográfi cas, sociales y económicas muy distintas 
al resto del estado. Una visita que, además, necesitaban los habitantes serranos para sentir el respaldo del Gobierno 
estatal. Lo Malo. Es necesario que la Administración estatal (es decir, no solo el gobernador sino también sus 
secretarios) se mantenga cercano a las necesidades de la población. La zona serrana de Querétaro ha padecido un 
olvido de los gobiernos y, pese a las promesas y compromisos, muchas veces los políticos no vuelven a recorrer los 
caminos y comunidades de los municipios de la Sierra Gorda. Mucho potencial turístico tiene esta región como para 
no concretar algún proyecto que dinamice la economía del lugar. En la Sierra, hay muchos pendientes, pero, como 
dijo el gobernador, “¡nadie se queda atrás!”. Lo Peor. Politizar la pobreza o usar las necesidades de la población 
marginada como botín político o electoral no debería ser la estrategia de ningún partido político. Desde luego que 
las necesidades deben ser expuestas y señaladas, pero con la intención de que estas sean resueltas, y no usar a los 
pobres como carne de cañón para fines particulares. Resolver las necesidades de la población serrana no es una tarea 
fácil, desde la accidentada geografía, su particular clima o hasta la distancia, pero hay retos que se complican más 
cuando se le quiere poner bandera partidista. (AD) 

 

LETRAS UNIVERSITARIAS 

Escuela para padres y madres. La educación es el pilar fundamental del desarrollo de cualquier sociedad. No se 
trata solo de transmitir conocimientos, sino de formar ciudadanos íntegros, con valores y habilidades que les 
permitan afrontar los retos del mundo actual. En México, avanzar con la convicción de que la calidad educativa 
trasciende en las aulas es una prioridad. Es imprescindible construir un entorno en el que estudiantes, madres, 
padres y tutores establezcan vínculos sólidos, basados en la tranquilidad, la unión y el respeto mutuo. Para lograrlo, 
es fundamental que las familias asuman un papel activo en la educación de sus hijos. La comunicación dentro del 
hogar debe ser el pilar de una crianza basada en la seguridad, el compromiso y la responsabilidad. Fortalecer este 
vínculo no solo permite formar ciudadanos más conscientes y coherentes, sino que también brinda a madres y 
padres herramientas esenciales para guiar y acompañar a sus hijos de manera efectiva y enriquecedora. Ser padre o 
madre no es una tarea sencilla, y nadie nos enseña a desempeñar este rol. Por ello, hemos implementado Escuela 
para Padres y Madres, un programa que promueve el aprendizaje, la reflexión y el crecimiento familiar. A través de 
talleres y sesiones interactivas, abordamos temas clave como la salud emocional con expertos, la prevención de 
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riesgos, la comunicación asertiva y la construcción de relaciones sanas dentro del núcleo familiar. Generar conciencia 
sobre la importancia de la participación de los padres en la educación de sus hijos es un compromiso ineludible. Hoy 
más que nunca, necesitamos unir esfuerzos para fortalecer la educación en México. Una formación de calidad no se 
mide únicamente por el aprendizaje académico, sino también por la capacidad de cada estudiante para desarrollarse 
en un ambiente de armonía, confianza y respeto. Invitamos a todas las familias a sumarse a esta iniciativa, a 
involucrarse activamente en la formación de sus hijos y a aprovechar este espacio de acompañamiento y aprendizaje. 
La educación de calidad no es un privilegio, sino un derecho que debemos garantizar con compromiso y 
responsabilidad. Por ello, en la Escuela de Bachilleres de la UAQ seguimos impulsando estrategias que fomenten una 
enseñanza integral, basada en valores, conocimientos y herramientas que permitan a nuestros estudiantes 
convertirse en ciudadanos críticos, empáticos y capaces de transformar su entorno. En la Escuela de Bachilleres de 
la UAQ, consolidar para transformar es nuestra misión. Estamos convencidos de que la educación de calidad es un 
esfuerzo colectivo. Seguiremos fortaleciendo los lazos entre la escuela y las familias, porque solo trabajando juntos 
podremos formar generaciones más preparadas, conscientes y comprometidas con su entorno. La educación no es 
un camino solitario, es un sendero que recorremos en comunidad. (ESSJ 9) 
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